

A dark, textured dragon sculpture is the central focus, set against a golden, cloudy background. The dragon is coiled, with its head raised and its tail curving downwards. The lighting creates strong shadows, emphasizing the dragon's form. The text is overlaid on the right side of the image.

**В ТЕНИ
ПРОСНУВШЕГОСЯ
ДРАКОНА**

В. Л. ЛАРИН

**РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ**

**Институт истории, археологии и этнографии
народов Дальнего Востока**

Дальневосточный государственный университет

В.Л. Ларин

В ТЕНИ ПРОСНУВШЕГОСЯ ДРАКОНА

**Российско-китайские отношения
на рубеже XX—XXI веков**



**Владивосток
Дальнаука
2006**

Ларин В.Л. В тени проснувшегося дракона: Российско-китайские отношения на рубеже XX—XXI веков. — Владивосток: Дальнаука, 2006. — 424 с. ISBN 5-8044-0605-1.

Монография посвящена эволюции отношений между Россией и Китаем в последние 25 лет, в период глубочайшей внутренней трансформации двух цивилизаций. Отдавая должное политическим, экономическим, правовым аспектам двусторонних отношений, автор особое внимание уделяет злободневным, спорным и болезненным вопросам межцивилизационных контактов: пограничному размежеванию, кросс-границным связям и миграционным процессам, взаимовосприятию и культурному взаимодействию соседних народов.

Издание представляет интерес для востоковедов, международников, специалистов по современной России, сотрудников администраций и практических работников приграничных с Китаем территорий.

Библиогр. 389 назв.

Ключевые слова: Россия, Китай, граница, отношения, политика, торговля, экономика, миграция, гуманитарные контакты.

Рецензенты: зам. директора Восточного института ДВГУ, канд. ист. наук А.Е. Кожевников, зав. Центром китаеведения Института истории ДВО РАН, канд. ист. наук Г.П. Белоглазов.

Утверждено к печати ученым советом Института истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока ДВО РАН.

Рекомендовано ученым советом Восточного института ДВГУ в качестве учебного пособия для студентов, обучающихся по специальностям «востоковедение» и «регионоведение».

Работа подготовлена при поддержке фондов РФФИ — 06-06-96005 (главы 2, 6), РГНФ — 05-01-01289а (главы 3, 10) и Президиума РАН «Этно-культурное взаимодействие в Евразии» (главы 5, 7).

Larin V.L. In the Shadow of the Dragon Awaken: The Russian-Chinese Relations on the Boundary of the 20th—21st Centuries. — Vladivostok: Dalnauka, 2006. — 424 c. ISBN 5-8044-0605-1.

The monograph analyses the Soviet-Chinese and Russian-Chinese relations on the boundary of the 20th — 21st centuries. There considered political relations, trade-economic ties, frontier problem in its modern state and the tasks of mutual security along the frontier line. Interests and policy of the provinces of North East China, their Russian vector (mood, state of public opinion, aims, policy in Russia's territories adjacent to China) are investigated separately.

The book also gives consideration to humanitarian contacts and migration processes. The edition would be interested to specialists-sinologists, diplomatic officials, Far Eastern and East Siberian regional authorities. The monograph could be used as a manual in profile High educational institutions.

Bibl.: 389 items.

The Key words: Russia, China, frontier, relations, policy, trade, economy, migration, humanitarian contacts.

Reviewed by: Deputy Director of the Oriental Institute of the Far East State University, Candidate of Historical Sciences A.E. Kozhevnikov, Chief of the Center of China Study of the Institute of History, Archaeology and Ethnography of the Peoples of the Far East, Far Eastern Branch of the Russian Academy of Sciences G.P. Beloglazov.

Recommended to printing by Academic Council of the Institute of History, Archaeology and Ethnography of the Peoples of the Far East, far Eastern Branch of the Russian Academy of Sciences.

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие автора	5
Глава 1. На пути к нормализации отношений (1981—1991 гг.)	11
Межгосударственные отношения	11
Экономические и гуманитарные связи	19
Приграничные и региональные связи	22
Приграничная торговля	22
Политико-административные отношения	30
Гуманитарные контакты	34
Некоторые выводы	35
Глава 2. Российско-китайские политические отношения в 90-е годы	
XX—начале XXI вв.	41
Россия в фокусе политики Пекина	41
Цели и ориентиры внешней политики КНР	41
Зачем Россия Китаю?	44
Китайская политика России.	
Кто и как строит китайскую политику?	57
Российско-китайские политические отношения	66
Договор 2001 г. и эволюция российско-китайских отношений	
в начале XXI в.	74
Глава 3. Торгово-экономические связи	91
Двусторонняя торговля	91
Оружие и военные технологии — Китаю	102
Взаимные инвестиции и совместные предприятия	108
Китайская рабочая сила в России	112
Глава 4. Пограничная проблема в современных российско-китайских	
отношениях	134
Предыстория вопроса	134
Работа демаркационной комиссии	142
Определение судьбы неразграниченных участков	145
Политическая борьба вокруг демаркации	147
Окончательное установление линии границы	156
Совместное хозяйственное использование территорий	158
Глава 5. Гуманитарные контакты	167
Составляющая гуманитарных связей	167
Культура	174
Наука	180
Образование	183
Общественные организации	189
Приграничный туризм как средство познания и форма	
экономической деятельности	194

Глава 6. Интересы и политика провинций Северо-Восточного Китая: российский вектор	213
Политика Китая в Северо-Восточной Азии	213
Россия в планах и политике Северо-Восточного Китая: теоретические подходы	217
Провинция Хэйлуньцзян: окно на Север	221
Цзилинь: скромные результаты сотрудничества	235
Итоги экономического взаимодействия в 90-е годы	239
Новые планы и тенденции в начале XXI в.	244
Глава 7. Подходы приграничных с Китаем территорий: настроения, цели, политика	256
Эволюция политики приграничных территорий в отношении Китая	257
Общественное мнение как источник формирования региональной политики	269
Китай: общие представления	269
Отношение к китайцам	274
Восприятие китайцев	274
Китайское присутствие на Дальнем Востоке	277
Перспективы российско-китайских отношений	284
Кто симпатизирует Китаю?	286
Глава 8. Политические связи между территориями и проблемы взаимной безопасности вдоль линии границы	294
Развитие отношений: уровни, формы, результаты	294
Обеспечение безопасности вдоль линии границы. Шанхайская организация сотрудничества	305
Формирование нового пограничного режима	310
Китай и реальные угрозы интересам России	314
Глава 9. Региональные и приграничные торгово-экономические отношения	335
Межрегиональная торговля	335
Технико-экономическое и инвестиционное взаимодействие	350
«Челночный» бизнес	358
Транспортная инфраструктура	365
Некоторые выводы	372
Глава 10. Миграционные процессы	380
Миграционная динамика вдоль линии границы	382
Российские китайцы и китайские россияне	391
Китайцы-нелегалы в России	398
Характер и качество китайской миграции	404
Отношения с властью и населением	408
Вместо заключения	419